
 

 

由《戰狼》說到《從前有個荷里活》：民族主義的迷思 
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最近「戰狼外交」一詞不斷地出現在不同傳播媒體

中，這含有貶意的名詞是出自中國大陸攝製的兩齣動作

片：2015 年上映的《戰狼》和 2017 年的《戰狼二》，

《紐約時報》駐北記者史蒂文‧邁爾斯（Steven Lee 

Myers）形容這兩部是宣揚沙文主義的電影。在電影裏

面，飾演中國特種部隊的吳京在海外打擊犯罪集團和恐

怖分子，有不少人說：「許多美國動作片都吹捧美國超

級英雄怎樣行俠仗義，為什麼將星條旗換成了五星期就

變成了沙文主義呢？」筆者無意在這篇文章去判斷誰是

誰非，我只是希望讀者能夠暫時放下自己的角度，去作

出易地而處的思考。 

《戰狼》第一集和續集裏面的邪派高手都是白種人

僱傭兵，第一集裡面的僱傭兵頭目曾經在阿富汗和伊拉

克服役，很明顯他是美國退伍軍人。在第二集的開頭，吳京單人匹馬殺死了企圖刼船的非

洲海盜，他抵達某非洲國家時，那國家剛剛爆發內戰，在逃亡過程中飾演女主角的盧靖姍

建議兩人一起奔向美國領事館，她說美國海軍陸戰隊能夠保護他們，可是，當盧靖姍嘗試

致電美國領事館的時候，電話卻沒有人接聽，她憤怒地扔掉手提電話，吳京以嘲諷的口吻

對她說：「我來的時候，有許多外國船隻正在撤離，其中一艘掛上了星條旗。」不過，在

現實世界中，2009 年 4 月美國海豹突擊隊擊殺了三名索馬里海盜，生擒一人，並且拯救

了被海盜挾持的船長。 

香港武打巨星楊紫瓊曾經在 1997 年的占士邦電影《明日帝國》（Tomorrow never 

dies）飾演一名中國特工，雖然在電影裏面楊紫瓊沒有和占士邦平起平坐，但是至少她能

夠和占士邦並肩作戰。現在讓我們做一個思想實驗，假設這齣占士邦電影的情節改成這

樣：電影中的壞蛋是華裔僱傭兵，被壞人追殺的僑民向中國領事館求救，但不獲回覆，占

士邦孤身作戰，楊紫瓊和其他中國特工一早逃之夭夭。你認為觀眾會有什麼反應呢？ 
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2019 年的中國大陸科幻巨片《流浪地球》是改編自

劉慈欣所著的同名小說，在上映前有評論說該片會成為

「太空戰狼」。這套電影的情節如下：在未來太陽急劇

老化，將會吞噬地球和其他行星，為了延續人類文明，

各國合作開啟「流浪地球」計劃，製造行星發動機，將

地球推出太陽系。但在逃生過程中卻發生了大災難，在

中國的領導下，來自俄羅斯、法國、英國、以色列、印

度、韓國、日本的科學家都參加了拯救地球的行動，美

國人則不見蹤影。一位微博用戶說：「我很喜歡這部電

影，終於輪到中國拯救地球，美國在這次行動中微不足

道。」 

在劉慈欣的小說中，美國退出了由聯合國支持的

「流浪地球」計劃，打算以太空船遷徒人類，但後來人

們發現身家超過三千萬美元的富人才可以購票上船，於是引來了抗議，結果美國放棄計

劃。反之，中國已經在推進器技術方面處於領先地位，故此中國領導了「流浪地球」計

劃。在現實中，小布殊和特朗普政府都傾向於單邊主義，《流浪地球》的小說和電影無非

是反映出這現實。 

不過，值得一提的是，2009 年上映的荷里活電影《2012》亦是以世界末日為主題，該

電影描述巨大的太陽耀斑令地球核心升溫，包括中國

在內的世界九大工業國在喜馬拉亞山建設了九艘龐大

的方舟，令十萬名乘客可以在地球浩劫之後生存下

來。請讀者不要誤會，我不是說拍電影要禮尚往來，

我不是說既然美國人在《2012》讓中國享有拯救地球

的榮譽，那麼《流浪地球》也應該給予美國一席位。

不過，試想像：若果在《2012》拯救人類的擔子是落

在八大工業國的肩頭上，中國被排拒在外，電影描述

中國自己的方舟計畫完全失敗，我恐怕一定會有觀眾

投訴這電影傷害了中國人民的感情。 

事實上，荷里活電影不時被投訴宣揚大美國主

義、白人至上主義、或者侮辱華人，首先，筆者需要

強調，以上情況的確是發生過，但有些事件是有爭議

餘地的，例如去年十月美國電影《從前有個荷里活》



在中國被禁止上映，據說原因之一是該影片醜化了李小龍，在影片中李小龍和布拉德‧皮

特飾演的特技人只是打成平手。李小龍是華人心目中的「一代武神」，是踢碎「華人與

狗，不得入內」、「東亞病夫」等辱華標語的民族英雄，中國人對這片段的反應是可以理

解的。然而，《從前有個荷里活》是一齣喜劇，我們是否需要那麼認真呢？1981 年由成

龍和許冠文演出的《砲彈飛車》（Cannonball run）也是一套喜劇，在這影片裏面，飾演占

士邦的羅渣摩亞好像小丑一般，竟然在打架時不堪一擊，但以我所知，英國人並沒有杯葛

這齣電影。 

為了天下太平，筆者在此向中美電影工作者提出以下建議：第一，在所有警匪片、戰

爭片、科幻片裏面，歹角不可以是華人或者是美國人，最佳人選是日本人和外星人，後者

最為理想，因為一定不會投訴；第二，所有拯救行動必須是中美聯軍；第三，形象正面的

中美人物不能夠被醜化或受到嘲諷。 

以上所說只是開玩笑而已！請不要太認真！  
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更多資訊 

http://www.creative-wisdom.com/education/essays/Chinese_articles.html

